
 

APP-20120515 

ASSEMBLEE PROFESSORALE 
Université de Moncton, campus d’Edmundston 

Mardi 15 mai 2012 

10 h 30, PSL-408 
 
 
Membres présents : 
 
Mansour Assouyat 
Marc Basque 
Ginette Bégin 
Luc Bégin 
François Boudreau 
Vicky Bouffard 
Rinette Côté 

 
Jacques Paul Couturier 
Suzie Durocher-Hendriks 
Luc Frenette 
Renée Guimond-Plourde 
Laurence Hutchman 
Nicole Lang 
Marie-Élaine Lebel 

 
Guy Lefrançois 
Robert J. Levesque 
France L. Marquis 
Sylvie Morin 
Kirsten Rahn 
Jing Hui Zhu

 
Membres excusés : 
Anne Charron 
France Chassé 
Sylvain Fiset 
André Leclerc 
 
Personnes invitées : 
André-Sébastien Albert 
Paul Albert 
Tina Émond 
France Laplante-Thériault 

1 Ouverture 
Le doyen des Études du campus d’Edmundston (DDÉ), Jacques Paul Couturier, appelle 
l’Assemblée à l’ordre à 10 h  35. Il souhaite la bienvenue.  
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2 Adoption de l'ordre du jour 

R01-APP-20120515 

Il est proposé par France Marquis, appuyé par Rinette Côté, 

«que l'ordre du jour soit adopté tel que circulé» 

Vote sur R01 Unanime ADOPTÉE 

3 Adoption du procès-verbal APP-20110829  

R02-APP-20120515 

Il est proposé par Mansour Assouyat, appuyé par Sylvie Morin, 

«que le procès-verbal  APP-20110829 soit adopté tel que circulé. » 

Vote sur R02 Unanime ADOPTÉE  

4 Affaires découlant du procès-verbal APP-20110829 

Sans objet.  

5 Information 

Le doyen des Études, Jacques Paul Couturier, rappelle que la Collation des grades aura 
lieu le 19 mai prochain. Il souligne la participation remarquable du corps professoral à 
cette activité. Jacques Paul Couturier mentionne que le Colloque d’appui à la réussite se 
déroulera le 6 juin. Il s’agit d’une activité réseau. Le doyen fait part des dates importantes 
de la rentrée en septembre : 20 août - début de l’inscription aux cours sur Maniweb, 29 
août - accueil, 30 août - tests de classement en français et anglais, 4 septembre - début des 
cours.  

 6 Bilan des activités du doyen des Études, 2011-2012 
 
Le doyen des Études énumère les faits saillants de l’année 2011-2012. Il souligne d’abord 
le travail remarquable des membres du corps professoral auprès des étudiantes et 
étudiants. Les autres faits dignes de mention sont : l’importance accordée à la réussite 
étudiante, la visite d’approbation et d’agrément en science infirmière, l’inauguration du 
Centre étudiant et des espaces communs, la visite d’évaluation du BAM, le lancement 
d’Édupôle, l’organisation de l’Expo-sciences provinciale, l’intégration des enseignantes 
cliniques dans le corps professoral et l’annonce de l’Institut de recherche sur les feuillus 
nordiques. 
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Il souligne certaines responsabilités qu’il a assumées. À l’interne, il a assuré l’intérim du 
Décanat de la Faculté de foresterie. À l’externe, il a siégé à la Table de concertation sur 
l’éducation post-secondaire au Nord-Ouest. Au sein du réseau, il a présidé le Comité 
conjoint de la planification.  
 
Le doyen des Études présente les principaux accomplissements du Décanat des études. 
 
Volet « Enseignement et appui pédagogique » 
- Maintien des activités du Programme d’appui à la réussite 
- Implantation de la trame horaire de 75 minutes 
- Mise en place d’un service d’appui à l’utilisation des technologies dans l’enseignement 
- Instauration d’une journée de pré-inscription (et test de classement en français) en mai. 

Ginette Bégin mentionne qu’elle a rencontré un problème au niveau du tutorat pour la 
discipline des mathématiques, problème qui nécessiterait l’intervention du vice-recteur. 
Le doyen des Études rencontrera la professeure pour discuter de la question. 

Volet « Programmes »  
- Mise en place d’un cadre de collaboration avec le campus d’Edmundston du CCNB 
- Exploration des occasions en matière de programmes appliqués tel que le programme 
Science policière 
- Étude pour la création d’un consortium en matière de formation continue 
- Fin de la délocalisation de la 5e année en éducation. 

Le doyen des Études précise que la délocalisation existait depuis l’année 2004. L’entente 
prend fin car elle ne respectait plus les paramètres, particulièrement au niveau du nombre 
minimum d’étudiantes et étudiants exigé. Le vice-recteur, Paul Albert, insiste sur 
l’importance de poursuivre les efforts de collaboration avec le CCNBCE. Il donne, à titre 
d’exemple de persévérance, le cas de la création de l’Institut de recherche sur les feuillus 
nordiques après plus de onze années d’efforts. Robert Levesque demande à quoi pourrait 
ressembler un programme appliqué en Science policière. Le doyen des Études mentionne 
qu’il existe, dans certaines institutions anglaises, un programme appelé « Police 
Studies ». Ce programme vise à former des individus dans des domaines non-
traditionnels de la discipline. 

Volet « Livraison des services académiques aux étudiantes et étudiants » 
- Proposition de réorganisation des secteurs académiques. 

Le doyen des Études mentionne que ce volet a fait l’objet de rencontres et de discussions 
avec les entités concernées. L’implantation devrait se faire en juillet 2012. 

Volet « Recrutement et effectif étudiant » 
- Intensification des efforts de recrutement avec un effectif de 3 agentes et agents 
- Introduction d’une nouvelle formule de Journée d’exploration carrières 
- Modification de la procédure d’admission avec l’admission anticipée à l’automne 2012. 

Renée Guimond-Plourde demande si on peut tirer profit de la situation qui prévaut au 
Québec dans l’enseignement collégial et universitaire au niveau du recrutement. Les avis 
sont partagés sur la question. Robert Levesque demande si le travail de recrutement 
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visant les autochtones et les garçons a donné des résultats. Le doyen des Études répond 
que les résultats se font attendre. Il rappelle que dans le cas des autochtones, le bassin de 
population visé est très limité. 

Volet « Cohabitation UMCE-CCNBCE » 
- Consolidation du cadre de la cohabitation 
- Lancement des activités de la bibliothèque commune. 

Mansour Assouyat mentionne le besoin d’avoir des espaces d’appartenance qui nous 
distinguent. Nicole Lang souligne l’importance d’avoir des activités propres à nos 
secteurs respectifs. Elle donne, à titre d’exemple, les Journées des Sciences humaines. 
Sylvie Morin déplore la perte du café étudiant. Jacques Paul Couturier mentionne qu’il 
faut s’approprier les espaces communs, tels que la cafeteria.  

Volet « Faculté de Foresterie » 
- Relance de la faculté 
- Création de l’Institut de recherche sur les feuillus nordiques. 

Jacques Paul Couturier précise que l’intérim à titre de doyen de la faculté prend fin en 
juin. Il souligne qu’il pourrait être reconduit pour une période d’un an. Ginette Bégin se 
demande s’il n’aurait pas été préférable de créer une chaire de recherche plutôt qu’un 
institut. Paul Albert mentionne que, pour plusieurs raisons, l’institut s’avérait le modèle à 
privilégier. 

Volet « Reconfiguration des programmes » 
- Le 1er juillet 2013 est la date butoir pour la reconfiguration de l’ensemble des 
programmes. 

Volet « Viabilité des programmes - Comités» 
- Comité ad hoc sur l’évaluation et la formulation de recommandations sur la viabilité des 
programmes 
- Comité sur les principes de qualité 
- Comité sur l’harmonisation des pratiques d’allocation de crédits aux cycles supérieurs. 

7 Objectifs du doyen des Études, 2012-2013 
 
Le doyen des Études énumère les objectifs pour la présente année qui sont : les 
programmes, le perfectionnement pédagogique, la recherche et le recrutement. 

8 Questions diverses 

Le doyen des Études invite les membres à exprimer leurs commentaires. Mansour 
Assouyat mentionne qu’un programme unique à notre institution serait la clé pour 
solutionner le problème de recrutement. Ginette Bégin soulève le besoin de recevoir de la 
formation face aux nouvelles technologies. Jacques Paul Couturier précise que le rôle de 
Richard Tardif consiste à répondre à ce besoin. François Boudreau demande s’il y a de 
nouveaux développements pour le diplôme en Administration des affaires. Jacques Paul 
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Couturier mentionne que le dossier ne progresse pas. Ginette Bégin suggère de faire la 
promotion de la réussite des nos étudiantes et étudiants dans d’autres universités, réussite 
redevable aux deux années passées à l’UMCE.  

Jacques Paul Couturier invite le vice-recteur à prendre la parole. Paul Albert se dit 
optimiste face au positionnement de notre campus tant du côté gouvernemental qu’au 
sein de l’université. Il invite chacun et chacune à être proactifs.    

9 Date et lieu de la prochaine réunion 

À déterminer.  

10 Clôture 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion est levée à 12 h 20.  

Compte rendu rédigé par Guy Lefrançois, secrétaire 

contresigné par Jacques Paul Couturier, doyen des Études 


